



Acta No 6- 2019

En el municipio de Nebaj, Departamento de Quiché, siendo las nueve y media de la mañana del día Jueves 13 de Junio del año en curso, reunidos en el salón del Hotel Utz' Iaja las siguientes personas: prof Emilio Guzmán sindico primero y presidente de la COMUSAN y COMUSA, monitora de SESAN Trina López, Licda. Helen López, Magdalena Noemí Ceto Chel, Secretaria de la Oficina de Sindicatos Municipales, Anna Corall voluntaria de Cuerpo de Paz, Erica Fuller voluntaria e Isabel Gross voluntaria de Cuerpo de Paz, María Cecilia Matom directora de la DMM, Pedro Marroquín Rodríguez de fundebase, Luciano Santiago Alvarez, (Luc) Apolinaria Juana Cedillo, Benito Cedillo Raymundo y Magdalena Cedillo Bernal de Mineduc programa Acompañando a Crecer, Aura Marina Laynez del Barrio Fundación contra el Hambre, Jóselyn Mendoza nutricionista de OPS, Feliciana Cedillo OPS, Magdalena Guzman trabajadora social del Área comunitaria y Elmer Ramírez representando el Hospital PRIMERO: la monitora de SESAN brinda la bienvenida a todos los presentes pidiendo que se presentaran ya que hay nuevos asistentes a la reunión, cada uno se presenta. SEGUNDO: la moderadora María Cecilia Matom le brinda el tiempo al prof. Emilio Guzmán quien presenta el avance del tema de desechos sólidos, comentando que se tuvo una reunión con los panaderos y dueños de tortillerías del municipio, el refiere que ese día se reunieron de 25 a 30 vendedores, quienes estaban interesados en el tema, la licda Magdalena indica que ellos están anuentes y que ellos referían que gastaban más en la compra de bolsas, que ese día se brindo el tema de los 10 pasos de Higiene y que ella propone que el otro grupo abordar sería a las personas que venden en las refacciones, el profe Emilio comenta que para él sería mejor abordar al grupo de las tiendas mientras se busca una solución a los dueños de las refacciones, otro punto que menciona el profe es que es necesario contratar a un Ingeniero Ambiental

para que evalve y como utilizar los desechos sólidos, entre todos se discute si se empieza con las refaccionerías o las tiendas, mencionan que es importante evaluar si existen más tiendas o refaccionerías yaval de estas producen más basura, el lic Elmer menciona que es importante evaluar en que fase se encuentra el proyecto del plan de basura para darle seguimiento, si existe algo calendarizado, el Prof Emilio menciona que empezaron con ese grupo porque para ellos es el grupo mas fácil para llegar al mas difícil, refiere que el Área comunitaria es su apoyo para esta estrategia y que ellos realizan las actividades pero no le dan un seguimiento, la licda Magdalena refiere que es importante que cada institución podamos programar para que todos programen que actividades podemos hacer, por lo que se decide hacer una programación de las actividades del Plan de manejo del uso de desechos sólidos quedando de la siguiente manera, se empieza a elaborar, pero surgen dudas por lo que don Emilio se compromete a enviar o copiar el reglamento para que lo revisen, la licda Magdalena menciona que se está en la fase de sensibilización y que ella se compromete a conseguir por territorio la cantidad de refaccionería, la representante del MINEDUC menciona que podrían tres grupos los cuales son maestros, padres y niños, la representante de FH menciona que ellos pueden trabajar con padres de familia en las comunidades, la voluntaria Isobel Gross menciona que ella puede contactar a los otros voluntarios para preguntar si tienen material para sensibilizar a la población que ellos ahígan utilizado que se podría utilizar en el plan, ella se compromete que en el mes de Julio va averiguar, la directora de la DMK menciona que podría tomar tiempo y sensibilizar a los 9 grupos de mujeres que se tienen en el proyecto de promotoras y en el taller de liderazgos que se tiene con cuerpo de paz en el mes de Julio, el lic. Elmer se compromete a sensibilizar al grupo de vendedores que se encuentran cerca del hospital en el mes de Julio en dos reuniones, licda. Feliciana de OPS se



comprometa a sensibilizar a los siguientes grupos: grupos de salud, embarazadas, comadronas, líderes comunitarios y aprovechar en visitas, por medio de charlas educativas en el mes de JULIO, Fundebase el representante se compromete que en las visitas domiciliarias que realizan a las familias, ellos tocaran el tema, esto lo abordaran en el mes de JULIO por medio de charlas educativas, Área comunitaria se compromete a sensibilizar en catrasto de ventas de refacción, a todo el personal del distrito para que ellos lo hagan con la población con quienes trabajan, realizandolo mensualmente, solo se comprometen a enviar la información correspondiente a cada representante, la licda Marina Bulux representante de MINEDUC se integra a la reunión. SEGUNDO: la moderadora interviene y refiere que el siguiente punto lo aborda la licda. Helen López nutricionista quien aborda los caso de niños con Desnutrición Aguda presentando en total 40 casos reportados con desnutrición de estos 35 son casos moderados 5 casos con desnutrición Aguda severa, se menciona el representante del hospital que hay muy pocos casos reportados por ellos, se expone que de los 5 casos severo existen actualmente 2 los cuales la familia son muy renuentes, y que uno de ellos ya tiene un proceso en el juzgado de paz pero que no se ha tenido buena resolución ya que la jueza demando que se le diera tratamiento hospitalario ambulatorio, el lic. Elmer indica que eso no existe que es mejor mandar al caso directamente al Juzgado de la niñez en Quiché, para tener una mejor resolución de casos, la licda Feliciana menciona que en Cotzal se quiere coordinar con SOSTEP para ver si se puede incluir en sus hogares comunitarios en donde se le brindan su alimentación y cuidado, a demás se le da 100 quetzales por madre, tanto la monitora de SESAN y nutricionista refieren que van a tomar en cuenta las diferencias brindadas. Luego discuten sobre las comunidades lejanas que



actualmente ellos necesitan más apoyo porque ahí hay más posibilidades de tener niños con DA severo, y existen más niños con desnutrición Aguda. TERCERO El siguiente punto es abordado por la monitora de SESAN y el tema sobre Propuesta de Feria de Salud y Nutrición Carrera 2019, en donde brinda los objetivos de cada una de las actividades, brindan datos, sobre la Feria de Salud y Nutrición y Nutricarrera, el prof Emilio manifiesta que el consejo no ha aprobado el presupuesto, por lo que no se podría realizar en esa fecha, por lo que se decide retrasar la fecha de la actividad, los que asisten a la reunión proponen retrasar la fecha al 5 de Septiembre del presente año, para agilizar el presupuesto. CUARTO: la moderadora menciona que sigue con puntos varios, en este punto el compañero Benito Cedillo Raymundo del programa Acompáñame a Crecer del MINEDUC, es un programa nuevo que se implementara en 17 comunidades, las cuales son: vicotz, tu salina, salquilito, xemoratzel la lida Magdalena, xolacul, simocol, la pista, visivacbitz cubrira Juanita; vicomparavitz, xelacam, sumil grande compañero Luciano, salquil grande, sinap, vitastix, la liberta cubrira el compañero Benito; este nuevo programa cuenta con 5 componentes 1.- Aprendizaje a temprana edad, 2. mujeres gestantes, 3. Nutrición, 4. Seguridad y protección 5: comprensión y compromiso, entre los objetivos es apoyar el desarrollo de los niños y las etapas la primera es el acercamiento, el diagnóstico, sensibilización, asambleas de organizaciones comunitarias, la lida Feliciana menciona que existe coordinación entre las instituciones que trabajan en salud y con la misma población, el prof. Emilio agradece la participación y la información brindada. Lida Magdalena menciona que es importante también brindar información sobre los adolescentes. Compromisos: 1. Se enviará el reglamento del desechos sólidos a las instituciones 2. Asistir a



proxima reunión 3. Dar seguimiento a la base realizada para la sensibilización. Las instituciones que no se presentaron a la reunión son: MIDES, MAGA y (CETEAS) CTAs. Dando por finalizada la reunión firmando los presentes

FIRMA

FIRMA

FIRMA

FIRMA

OPS IOMS
PC Ivel.

Fundación

OPSIOMS

MINEduc
Acompañame a crecer.

Fundación

CMM
SITAFE 10-13-07
Asesora Adm.

Cuerpo de Paz

Cuerpo de Paz

Cuerpo de Paz

LIC. ENRY BARrios
Hospital Nebaj

Muni Nebaj

Magdalena Gómez
Distrito de Sabá

Tina SESP

Carmen